

**[Luis Cordero Vega, Ministro de Seguridad Pública]**

# “El origen de Cerro Chuño es una mala decisión estatal”

El primer ministro nombrado para el Ministerio de Seguridad Pública, Luis Cordero, estuvo en Arica, porque la región es de relevancia por su ubicación fronteriza. En su paso, se refirió al crimen organizado, cómo y de qué forma lo combatirán.

Constanza Vergara Barreda  
 constanza.vergara@estrellaarica.cl

**E**l 1 de abril de 2025, el Presidente Gabriel Boric nombró a Luis Cordero Vega como ministro del recién creado Ministerio de Seguridad Pública, con el objetivo de enfrentar el crimen organizado y fortalecer la prevención del delito y la violencia. Lo acompañan Rafael Collado, en la Subsecretaría de Seguridad Pública, y Carolina Leitao, en la Subsecretaría de Prevención del Delito.

Hace unos días, el ministro visitó Arica como parte de su recorrido por distintas regiones, mientras los subsecretarios estuvieron en Valparaíso y Concepción. En el norte, Cordero anunció la instalación de los Consejos Regionales de Seguridad Pública y Prevención del Delito, destacando la relevancia estratégica de Arica por su ubicación fronteriza y su esfuerzo en el combate al crimen organizado, subrayando la importancia del trabajo interinstitucional.

## • ¿Cuáles son sus principales desafíos como primer ministro de Seguridad Pública?

Hay desafíos que pueden ser administrativos. Pero lo central es continuar con una agenda de seguridad pública y, sobre todo, proyectar la política de seguridad pública y el funcionamiento del sistema de seguridad pública. La Ley que crea el Ministerio de Seguridad Pública es un modelo de gestión pública que es lo clave, y eso es lo que queremos consolidar en este período. Asimismo, lo es visualizar los ob-



EN SU VISITA, SE REUNIÓ CON POLICÍAS, AUTORIDADES COMUNALES Y REGIONALES, PERSONAL DE TRASLADO, Y LA SEREMI DE LA CARTERA.

jetivos del Estado de Chile, que son reducir los delitos violentos y el temor.

## • Cerro Chuño, ¿considera debe ser erradicado?

Sí, ha sido parte de mis conversaciones, porque creo que la historia de Cerro Chuño es hoy un problema de seguridad pública, y serio. También, ha terminado siendo un tema en cuanto al crimen organizado transnacional, como un lugar que lo facilitó. Pero creo que nunca hay que olvidar que el origen de Cerro Chuño es una mala decisión estatal. Cerro Chuño es un problema que se ha estado abordando desde el punto de vista de la persecución penal y administrativa, a propósito de los desalojos. Este lugar tuvo tropiezos sucesivos que terminaron convirtiéndose en un problema de esta índole. Cuando uno logra entender que se pueden tomar medidas

preventivas y hacerse cargo de los factores de riesgo, se evita que se produzcan problemas crónicos de seguridad.

## • ¿Considera que el crimen organizado se asentó en Arica?

Lo que se ha ido asentando es el crimen organizado transnacional, muy ligado a procesos de migración involuntarios, y potenciado por ciertos factores de riesgo, como por ejemplo los asentamientos irregulares, que permiten a este tipo de organizaciones ocultarse y cometer delitos cuyas víctimas también están en situación irregular y, por lo tanto, no son visibles o no denuncian. El año más complejo para esta región fue 2022, nadie puede negarlo, pero también es una región que ha demostrado que, en la medida en que hay trabajo conjunto, es posible abordar eficazmente este tipo

de situaciones. Por otro lado, hay que tener presente que estas organizaciones funcionan como verdaderas estructuras empresariales y, a un golpe, se vuelven a adaptar. El rol del Estado debe ser intenso, permanente, pero sobre todo, debe tener siempre la capacidad de previsión y adaptación.

## • Sobre crimen organizado ¿Hay medidas proyectadas para combatirlo?

Tuve una reunión separada con las autoridades de Seguridad, incluyendo al jefe de Zona Fronteriza, la Policía de Investigaciones y Carabineros. Revisamos las cifras del primer trimestre de 2025 y, junto con las inversiones adicionales que se están realizando en la Zona Fronteriza, esto permitirá incrementar los procedimientos policiales. Habrá un mayor foco, aún más que el actual, en el contrabando,

do, lo que generará una dinámica nueva.

## • ¿Se podrá mejorar el resguardo de la frontera?

Sí, se puede en la medida que sigamos avanzando en temas de innovación. Hemos avanzado en tecnologías que se están haciendo para la Zona Fronteriza, la cual recibirá el Ejército durante las próximas semanas, en la forma en que se ordenen tácticamente los operativos. Se puede, siempre que sigamos ajustando nuestras estrategias a los cambios que se van produciendo. Este tipo de organizaciones tienen recursos para poder ajustarse a los golpes que realiza el Estado, y el Estado, tiene que tener la capacidad de adecuarse a esos desafíos permanentes. Una de ellas, tiene que ver con inversión en tecnología, y en medios, para hacer efectivo este control.

**-En un +145% aumentó el robo y contrabando de vehículos. Algunos van a parar a países vecinos. ¿Se han sentado a conversar con las autoridades de Perú y Bolivia?**

Sí, he participado en algunas operaciones en curso. Para los países fronterizos, esto representa un problema, ya que en los lugares de recepción se genera un aumento en la criminalidad. La única manera de abordar exitosamente el crimen transnacional, ya sea con bandas o individuos que se movilizan por la frontera, es trabajar en conjunto con los demás países, tanto a nivel policial como de investigación criminal. Por otro lado, en lo que respecta a la inmigración irregular, con Perú es evidente, en el caso de Bolivia, aunque no mantenemos relaciones bilaterales en este tema, los acuerdos alcanzados han sido beneficiosos para ambas partes.

## • La comunidad rural pide seguridad en los valles ¿se puede trabajar en ello?

Según lo conversado con el gobernador regional y el alcalde de Arica, la idea es establecer alianzas con los municipios de esa zona, en conjunto con las acciones centrales, porque, por un lado, siempre pensamos en la dotación, pero deberíamos enfocarnos también en los medios tecnológicos de vigilancia. En esa línea, se está invirtiendo en esta región en cámaras, pórticos y drones, que permitirán abordar los problemas de seguridad presentes en la ruralidad. Con ello, se busca transmitir que el Estado está presente y ejerciendo vigilancia activa.